

glande vulvo-vaginale. Le corps de cette glande est en rapport, en effet, avec la paroi latérale du vagin, tandis que son canal excréteur vient s'ouvrir à la vulve en avant de l'hymen.

Cette glande est difficile à découvrir sur le cadavre et m'a paru manquer souvent; je l'ai plusieurs fois cherchée en vain. Il est vraisemblable qu'elle affecte alors la disposition signalée par M. de Sinéty, c'est-à-dire qu'elle est diffuse, composée d'un grand nombre de grains glandulaires disséminés sans ordre régulier et souvent séparés les uns des autres par du tissu conjonctif et des faisceaux de muscles striés.

La glande vulvo-vaginale repose en dedans sur le bulbe du vagin et est recouverte en dehors par le constricteur du vagin. Son canal excréteur, long de 15 à 18 millimètres, s'ouvre immédiatement en avant de l'hymen et à mi-hauteur environ de l'orifice vulvaire.

Les abcès de la grande lèvre siègent le plus souvent, d'après Huguier, dans le conduit excréteur de la glande. On doit les ouvrir largement du côté de la muqueuse. La glande et son conduit sont également le point de départ de kystes qui occupent l'épaisseur de la grande lèvre et que l'on saisit facilement entre le pouce et l'index. Lorsqu'ils gênent, on peut les ouvrir largement et cautériser la cavité, ou, mieux encore, en pratiquer l'extirpation.

Huguier remarqua que ces affections de la glande sont plus fréquentes à gauche qu'à droite, ce qu'il attribua à la pression de l'S iliaque sur la veine iliaque gauche. La raison, pour Malgaigne, c'est que, dans le coït, les droitiers appuient plus à droite et, par conséquent, sur le côté gauche de la vulve.

MEMBRANE HYMEN.

L'hymen est, pour la plupart des auteurs, un repli de la muqueuse vulvaire qui ferme plus ou moins complètement l'entrée du vagin. D'après M. Budin, cette membrane serait formée par « l'extrémité antérieure du vagin faisant saillie sur la muqueuse vulvaire entre les petites lèvres ». L'hymen a, le plus souvent, la forme d'un croissant à concavité dirigée en haut, de manière à obturer la partie inférieure de la vulve. Lorsqu'il a été déchiré, les lambeaux se rétractent et constituent les *caroncules myrtiformes*.

Cette membrane présente une résistance très variable; elle peut se laisser déprimer sans se rompre; il est parfois nécessaire d'en faire l'incision.

Ce qu'il importe surtout de savoir, c'est que l'hymen peut être imperforé. Il résulte souvent des accidents graves de cette disposition. Le sang des règles s'accumule dans le vagin, dans la cavité utérine, qui se distendent peu à peu, et, à la fin, surviennent de violentes douleurs qui engagent les parents à demander un examen. Dans un cas de ce genre, un confrère appelé trouva une fille de dix-huit ans en proie à des coliques intenses survenues brusquement: le ventre avait le volume de celui d'une femme enceinte de cinq à six mois, et à la vulve se présentait une tumeur violacée du volume d'une orange, faisant saillie entre les grandes lèvres. La malade ne pouvait uriner et éprouvait de très grandes difficultés à aller à la selle. Notre confrère pensa de prime abord à un accouchement prématuré et le déclara, ce qui ne surprit pas médiocrement la patiente. Mais, l'erreur reconnue aussitôt, la malade me fut envoyée à